
合作带来共赢

经济学理论中，有一种“龟兔双赢理论”。龟
兔赛了多次，互有输赢。后来，龟兔合作，兔子把
乌龟驮在背上跑到河边，然后乌龟又把兔子驮
在背上游过河去。这就是一个典型的“合作带来
双赢”的案例。俗话说：“一个篱笆三个桩，一个
好汉三个帮。”纵观古今中外，但凡最后成大事
者，都受益于合作的力量。

中国古代君王，在夺取皇权的过程中，手段
无所不用其极，获得江山之后，“合作”却成为明
君坐稳江山的法宝，圣贤的君主往往能够冰释
前嫌，以豁达的胸怀接纳死敌阵营中的能人志
士，集大成之智慧和力量来治理国家，而得到重
用的臣子也在协助君王统治的过程中实现了其
人生价值。最近，国内大型互联网公司之间的合

并，也是苦于在多年的竞争中消耗太多资源，最
终决定走向合作的道路。

古话有“教会徒弟饿死师傅”，其实这是特
定历史时代下的思维局限性的产物，在古代，交
通不便，人与人之间因地理位置的分割，相互建
立起联系十分困难，在一个相对封闭的经济体
中，竞争比合作更能给个体带来经济利益的快
速积累，相反，合作带来的直接后果就是利益的
分流。因此，那个时代的人，有着一技之长的人
一般不会轻易将本领传授给家族外的人，这是
为了保持自身或者整个家族竞争力的延续。但
是，在信息爆棚式的现代社会，受益于快捷方便
的交通网络和互联网社交媒体，人与人之间的
距离无形中被拉近了，在这种情况下，单个个体

不应该仅局限在一个班级、一家企业、一个特定
区域，而应该将自己定位于全世界，不要固步自
封，守着自己眼前的一亩三分地，担心自身的知
识技能被他人学会，而要乐于与周边同学、同事
分享知识和技能，因为，合作分享可以扩大知识
面、提高学习效率、激发思维，更可以增进友谊，
促进自身素质提高，最大程度的实现个人价值，
总而言之，合作带来共赢。

合作是一门生存艺术，它能开拓我们的内
心，增加人与人之间的融洽程度。我们生活在一
个充满竞争的社会中，仅凭个人的能力，已难以
应付各种竞争和挑战。与他人携手并进，才能取
得更大的成功。

■ 阿甘

有容乃大

纵观中华上下五千年，风云变幻，世代更
迭，中华文化在时代的荡涤中与各种文化不
断交流、融合、创新，在国力鼎盛的年代光辉
璀璨，在分崩离析的王朝风雨飘摇。伟大的
是，中华民族强大坚韧富有生命，在濒临分裂
时融合，在几近僵化时革新，中华文化依旧屹
立不倒，展现了其强大的包容性和创造性。

事实上，只有开放的文化才可得以存续
发展。从独有文化创造到域外文化融合，从闭
关锁国的封建到改革开放的现代，中国文化
虽经历了冲击和变迁，却始终走在自己的发
展主线上，围绕着儒学不断地拓宽、继承和发
扬。直至今日，那种纯粹的中原文化已衰弱为
当今的客家文化，并且一步一步地发展成为
“非物质文化遗产”。而今天的中华文化则是
在古代中原文化的基础上，吸收其他文化的
基础上发展起来。

作为文化未曾断绝的文明古国，中华文
化能够发展至今日，靠的是其有容乃大的文
化特性。纵观其他三大文明古国，其文化的延
续性不是中断就是被外部的文化所改变。例
如，象形字本不是中国文字所独有的，古埃及
和古印度等文明古国都先后出现过，但唯独
中国保留、延续了其发展。一部部惨绝人寰
的、罪恶血腥的历史构成了文明变迁的背景
图，或是和谐共处的促成、发展，或是惨绝人
寰的毁灭、摧残。楼兰遗址、埃及金字塔、雅典
古神像虽仍在这世界上存在着，发着神秘的
光亮吸引着企图寻访那曾经辉煌过往的游
客，但那背后的历史真相已逐渐成为难以捕
捉的海市蜃楼，在这个高速发展的时代，停滞
在那个曾经的时空里。

任何一个民族的生存和发展与其开放
性、包容性休戚相关，而在全球化发展的当今
社会，多元文化无孔不入，故步自封只会使中

华民族如井底之蛙满足于现状，守着祖宗的
瑰丽遗产傲视小国，殊不知谦卑的文化小国
们取其精华去其糟粕，竟凭借着文化立国也
在世界之林占据了一席之地。国土不到 10 万
平方公里、人口不足 5000 万人的韩国，从古
到今深受中国传统文化的熏陶，在亚洲金融
危机后提出文化立国，推陈出新，将“韩流”以
惊人的速度蔓延到世界各地。

当今，中国已跻身成为世界第二大经济
实体，其巨大的经济能量依稀使世界见证了
古老东方帝国的重新崛起。宏观意义上，中国
的文化开放则既一脉相承中华文化优秀传
统，又与时俱进接纳外来先进文化，同时择善

而从、融会贯通，展现了仁政德治、和谐育民
的伟大创造力，仍是具有典范性的意义与价
值的。

然而，不得不承认的是，对中国来说，虽
说已不再是“礼教统束文教、理性扼杀人性”
的封闭阶段，但开放背景下的中国正遭遇高
速发展带来的文化瓶颈，转型背景下的社会
正面临多方冲击带来的文化饥渴：中国社会
面临着金钱至上带来的正义缺失，中国人民
遭遇着高速生活导致的信仰茫然，世俗伦理
面临着利己主义盛行下的道德沦丧，社会诚
信陷入了制假造假风靡下的信任危机。

所以，如何为高速发展的经济社会提供
足够而健全的文化精神资源是当下的文化课
题。毫无疑问，现代文化的发展必须依靠“两
条腿走路”：一是现代化、社会化、产业化的显
性文化大发展，一是中国特色社会主义文化
的内在提升。在和平崛起的中国经济的物质
基础上，中国文化的现代复兴将成为中华民
族伟大复兴的最终标志，而到那一刻，文化自
觉、文化自信、文化自强便成了中华文化的新
时代特征。

■ 徐增亮

我妻子是中国人

近日，英国社会为政府缩减税
务优惠的决定争论不休。卫生大臣
杰里米·亨特在出席保守党上发
言，他鼓励英国人学习中国人和美
国人的职业道德。他的原话是我们
有必要提一下，因为这是一个非常
重要的文化信号。我的妻子是中国
人，我对中国有很深的认识。如果
我们想让英国在 20、30 乃至 40 年
后成为世界上最成功的国家，最重
要的我们有没有准备好像亚洲经
济体的人们那样努力工作？像美国
人那样努力工作？

此此言一出，引爆了媒体，继
而全国声讨。现年 57 岁的工党议
员海伦·古德曼在推特上回应说：
“如果中国这么好，为什么杰里米·
亨特的妻子要来英国？”很多人批
评古德曼的言论有冒犯性。同为工
党成员的卡什曼也在推特上说：
“作为政治家，我们是公平游戏，不
要牵涉到他们的伴侣或者出身。”
最终海伦删除了推特，并表示道
歉。

爱情是婚姻唯一的推动力，而

每一个双方来自不同文化背景的
家庭所面临的爱都是不同的。作为
妻子，重要的品质是温柔，而且诚
实可信。男人都喜欢女人对他十分
体贴，很少问询和责备。英国卫生
大臣杰里米·亨特的中国妻子是他
公司的实习生，他是公司老板。老
板长得帅气，有才华，位居高位。女
职员年方 30，年轻有味道。两人一
见钟情。

我猜亨特的老婆肯定是个学
霸，一路学习到英国，且不曾工作
过。男人各方面条件都好，大个十
几岁不是问题。婚后他们育有三个
小孩，作为全职主妇，全身心地抚
养小孩，和小孩在一起是一件多么
开心的事情。所以这位英国大臣是
英国人心中的完美丈夫，也是很多
中国女孩理想中的配偶，婚后生活
也是理想中的，很多在中国的白领
产假只有 3 个月，结束后都无比留
恋地一边上班一边挂念宝宝。

生活条件的优越，让女人的性
情自然柔和起来。她没有什么可以
操劳的，只需要做好她爱的或者喜

欢做的事情。为此，英国先生每天
下班回家，肯定会被温柔以待，孩
子们围上来叫爸爸，心情能不开心
吗？

其实卫生大臣说的我妻子是
中国人，意思是中国女人的品质。
勤劳，坚韧和端正的态度。还有中
国的经济、中国的文化。过去几年
中国以廉价的手工创造出很多出
口商品，占据世界各地市场。如今，
中国主攻科技，如华为公司，通信
服务全球。总理把高铁卖到国外去
了。中国改革开放将近 40 年，教育
已相当普及，人民素质正在提高。
很多人都去国外留学然后回国发
展，海归已成常态。曾经的崇洋媚
外思想早已慢慢褪去，转而产生的
是在中国比较强大，中国已超过日
本变成第二富裕国家。像叙利亚、
伊朗、索马里正在遭受战火，欧洲
各国受到难民冲击。中国国泰民
安，正在稳步发展。央行放贷七万
亿，再次加速经济发展。中国的基
建设施都是新的，相比美国纽约一
百多年前的基建设施要好很多。中

国的上海、广州、深圳又高度开放，
是国际化城市。新一代领导人展示
了完美的治国能力，内治腐败，外
交强国，中国正在全面腾飞。

卫生大臣说我的妻子是中国
人，好像有点炫耀丈母娘家很有实
力，或者说自己娶了大家闺秀。不
然这样正式的场合，伴侣有什么可
以拿出来说的呢？感觉有点不太稳
重，像聚会的时候侃大山说的话。
正是因为他在公众政治会议说出
这样的话，说明他对中国的政治倾
向和对中国老婆的认可。说明他对
中国感兴趣，有些地方值得英国人
民学习。

中国的女人可以嫁到世界各
国，有嫁给默多克的邓文迪，有嫁
给脸谱创始人扎克伯格的华裔普
丽西拉。扎克伯格曾带名模上他的
跑车，但是他后来说模特虽然身体
火辣，脸蛋漂亮，但是没有他妻子
聪明。足以证明每个女人都有不同
的味道，智商情商比有保质期的身
材和美貌更重要一些。

■ 大毛
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起风了，凉快了
坐等风来
吹乱的发梢在时光里
不知不觉泛了白
起风了，落雨了
该出去走一走了
看看那雨栖息在花叶间
写满了谁的故事
留下怎样的独白
在这样的时刻
多希望有人陪我一起
听听风，看看雨
在风起的时候

起风了
■ 念黛

时间改变了什么

今年的黄金周，电视新闻、报纸、网络毫
无意外均被有关旅游的报道刷屏。国内被挤
爆的景区不再是九寨沟了，大家转而挤着去
看国宝大熊猫去了。西湖、黄鹤楼、故宫、崂山
等热门景区再一次经受住了大批游客的组团
“洗礼”。眼看着黄金周将落下帷幕之际，青岛
大虾与云南旅游黑幕齐齐“上线”，将黄金周
的新闻牢牢地定在头条的位置。

今年杭州的黄金周，晴雨各自占据了半
壁江山。姑且称得上旅游小达人的本人，今年
没有随大流的出国或者去国内著名的旅游景
区看游客扎堆。凑热闹这事儿，试过几回之后
便失了兴趣。闲散中，我便一直窝在家中，刷
微信、看新闻：这姑娘堵在回家的高速上；那
小伙在中秋就出国了，打算玩到长假之后再
回来；当然更多的是带着孩子、拖家带口周边
游的小伙伴们。日历不停往后翻的时候，同时
纪念了已有 10 几年的黄金周传统。

黄金周自 2000 年实施以来，对于没有年
休假的上班族来说，7 天长假无疑是出游的
大好时机。但是，随之而来的问题出现了，全
国人民一起休假，扎堆出游，交通及景区的负

荷明显吃紧，国内游最明显的就是哪哪都要
排队。于是乎，随着生活质量的明显改善，人
们开始将目光放至港澳、东南亚、欧美等等，
中国大妈们频频露脸，在国外大跳广场舞。

其实，旅游在于走心，你在桥上看风景的
同时，别的游客或许碰巧就将你拍入了他的
风景中。旅游在乎的是一份淡然的心态，我们
需要一份闲暇的时间，使我们在感受不同的
美景、不同的文化的同时，感受那份不一样的
心情。

黄金周最初的出台，意在促进旅游产业，
转变人们的消费理念。现如今十几年过去了，
民众普遍较以往更理性了。黄金周不再是人
们提及便与旅游划上等号的假期。在外地读
书或工作的国人，趁着长假回家看看父母，陪
陪长辈；或者趁着大家难得休息，开同学会也
是不错的选择；亦或约三五好友逛逛街，喝喝
茶，谈谈天。

时间改变了人们对于黄金周的认识，也
逐渐改变了人们对于旅游的认识。对于黄金
周，我们更多了一份理解，因为长假也可以有
不一样的过法。

■ 朱虹

别是“七日游”

文化产业热，已经成很多人业余生活首
选的精神放松方式，各大名胜景地相继推出，
各种文化、课程、体验、游学、净化心灵等等的
文化服务项目让人眼花缭乱。这其中比较受
欢迎的是各大寺院，开办的禅修班课程，目的
是为让生活在城市中的人远离喧嚣和浮躁，
通过净化心灵让自己更加从容地去面对生
活。但在巨大市场份额面前，有些寺院鱼龙混
杂浑水摸鱼的情况时有发生。

在上海一座历史悠久的寺院，前期推出
公益“短期出家”禅修班，深得久居城市的人
们喜欢，可接下来的“短期出家班”设了门槛
要收取费用了。当然收取费用也是在情理之
中，毕竟寺院不是机关、企事业单位。可是寺
院给出的收费解释是，在前期的公益班中，有
些无业游民蹭吃蹭喝，为了避免这种情况继
续发生，收取费用提高门槛，可以剔除这类人
群。这点就看不懂了，佛陀说，施主一粒米,大
如虚弥山 .今生不了道 ,披毛戴角还。出家人
的使命本应该就是为众生离苦得乐而奋斗，
不知道这家寺院为什么会有如此的举措。

这家寺院还推出了佛门僧人生活体验
营”项目，提供 100%保真体验寺院僧人生活、
修行的机会，又称“短期出家”，禅修班时间为
一周。开班后名额是供不应求，学员基本上是
白领阶层以上的人群，通过环境、诵读佛学经

典、打坐、品香，来体验僧人的生活。在“短期
出家”的最后一日，学员们要在法师带领下，
戴斗笠，出寺托钵乞食。若供养者不够多，当
然就要挨饿了。
“短期出家”受的终究是小罪，但普通人

还是难以理解，受点皮肉之苦，心灵就净化
了？隔行如隔山，隔了教门更是如此。圣严法
师说，唯有降低了物欲的生活，才能提高精神
的领域，但他同时主张自苦分理性的和迷信
的。我不知道花钱买一个的机会算哪一种。弘
扬佛学是好事情，可如果是借着“佛”的名头，
借着文化复兴的名头，那就违背佛的真理。

禅修是弘扬佛学很好的一种途径，尤其
处在这个物欲横流的时代，在如今这个社会，
人们的心已经被名闻利养污染得很严重，时
刻被欲望牵着跑，这样的生活是不安的，且长
期处于精神压力的人们，“身心”自然是不健
康的。能够通过业余时间去修身养性，在法师
带领下，听听佛乐、读诵佛经、打坐、品香、品
味天然的素斋，更重要的是通过这种慢生活
的节奏，静下心来学习经典，从经典当中去寻
找未知的答案。只有解决这些障碍思想的问
题，“身心”才会释放。清净心才会升起，保持
这种状态，才能有更大的能量去不断完善自
己的人生境界，去找到幸福真谛，才是禅修要
传递的文化宝藏。

■ 敖成
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中英携手，恰逢其时

国家主席习近平携夫人彭丽媛抵达英国进
行国事访问，分别在英国议会威斯敏斯特宫和在
晚宴上讲话致辞。 讲话中，习主席强调中英越
来越成为你中有我、我中有你的利益共同体，站
在全面战略伙伴关系的新起点，中英两国要加强
交流互鉴，增进两国人民相互理解、支持和友谊，
推动两国合作再上新台阶。这是中国领导人第一
次在英国议会发表讲话，彰显中英合作关系进入
新的重要里程碑。

近年来，中国在全球治理格局和全球治理体
制上，积极倡导打造利益共同体、责任共同体和
命运共同体。“中英越来越成为你中有我、我中有
你的利益共同体”，习主席用“利益共同体”形容
中英关系，反映出中英关系正处于历史最好时
期。“今年是英中关系非常特殊的一年，是两国合
作和友谊前所未有的年份。”英国女王伊丽莎白
二世对中英关系同样作出高度评价。

从历史看，英国是第一个同中国建立全面战
略伙伴关系的欧盟国家；是除香港外最大人民币
境外交易中心，也是吸引中国留学生、开办孔子
学院最多的欧盟国家；还是首个发行人民币国债
的西方国家、最早申请加入亚洲基础设施投资银
行的西方大国。从现实看，近年来中英双方合作
不仅在经贸和金融领域取得了诸多突破性进展，
而且在诸如能源、气候、创新和科技等领域有着
巨大的合作潜力。

国之交在于民相亲。正如习近平主席所说：
“中英关系发展的源泉来自两国人民的相互理
解、支持、友谊。”中英虽然地处亚欧两端，相距
8000 多公里，但山海之隔阻挡不了两国人民的
相互友好。二战期间，24 名中国海军学员参加诺
曼底登陆，英国议会上院议员林迈可、记者何克
等则积极投身中国抗战。今年，英国女护士克洛
斯在非洲感染埃博拉病毒，中国紧急将最新研制

的药剂送达英方；英国议员贝茨勋爵选择在中国
为和平与慈善事业徒步行走约 1700 公里。这些
发生在昨天和今天的故事，生动诠释了两国人民
之间的相互理解、支持、友谊。

中英两国站在全面战略伙伴关系的新起点，
携手打造利益共同体，恰逢其时。如何携手打造？
最有效的就是加强两国交流互鉴。国与国之间、
人与人之间必然存在一定认知差异，世界上存在
着不同的民族、历史、文化、宗教、制度、发展水
平、生活方式，就存在一些相互不那么好理解的
事情。对待这些认知差异，最好的应对方法就是
交流互鉴，把相互尊重、平等相待、求同存异、合
作共赢理念贯穿始终，必将增进两国人民相互理
解、支持和友谊。

凡是过去，皆为序曲。2015 年是中英全面战
略伙伴关系第二个十年的开局之年，相信，中英
两国的人民将进一步加深理解与认同。

■ 蓝冰
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